
Христос,	  наше	  упование	  и	  сила	  
	   Послание	  к	  Филиппийцам	   	  
	  
	  
	  
Послание	  к	  Филиппийцам	  называют	  самым	  задушевным	  из	  всех	  посланий	  Павла.	  Читать	  его	  
приятнее	  всего.	  Павел	  в	  этом	  послании	  то	  и	  дело	  поет	  хвалу,	  выражает	  уверенность,	  радуется,	  
и	  это	  несмотря	  на	  то,	  что	  написано	  послание	  было	  в	  римском	  заточении.	  Это	  письмо	  Павла	  нам	  
станет	   понятнее,	   если	   обратиться	   к	   16-‐й	   главе	  Деяний,	   где	   рассказывается	   о	   том,	   как	  Павел	  
пришел	  в	  Филиппы	  и	  основал	  там	  церковь,	  и	  к	  28-‐й	   главе,	   в	  которой	  говорится	  о	  домашнем	  
аресте	  Павла	  в	  Риме.	  
	  	  	  	  Филиппийская	  церковь	  была	  основана	  в	  те	  полные	  радости	  и	  тревог	  дни,	  когда	  Павел	  вместе	  
с	  Силой	  совершал	  свое	  второе	  миссионерское	  путешествие.	  Прибыв	  в	  Филиппы,	  Павел	  и	  Сила	  
встретились	   с	   женщинами,	   которые	   на	   берегу	   реки	   проводили	   молитвенное	   собрание.	  
Миссионеры	  благовествовали	  этим	  женщинам,	  и	  одна	  из	  них,	  Лидия,	  торговавшая	  багряницей	  
(она	  красила	  одежды	  для	   знатных	  людей	  в	   багряный	  цвет),	   пригласила	  Павла	  и	  Силу	  к	   себе	  
домой.	  Имя	  Лидии	  осталось	  в	  веках	  в	  память	  о	  гостеприимстве	  и	  радушии,	  проявленном	  ею	  к	  
апостолу	  Павлу.	  А	  в	  доме	  ее	  и	  появилась	  на	  свет	  филиппийская	  церковь.	  
	  	  	  	  Проповедь	   Павла	   взбудоражила	   город.	   Городские	   власти	   были	   возмущены	   поведением	  
чужестранцев,	  Павла	  и	  Силу	  схватили,	  били	  палками,	  бросили	  в	  темницу	  и	  заковали	  в	  колодки.	  
Но	  в	  ту	  же	  ночь,	  когда	  Павел	  и	  Сила	  молились	  и	  пели	  гимны	  Богу,	  а	  другие	  узники	  их	  слушали,	  
сделалось	   землетрясение.	   Оно	   было	   настолько	   сильным,	   что	   зашатался	   даже	   фундамент	  
тюрьмы.	  Двери	  темницы	  раскрылись	  сами	  собой,	  а	   со	  всех	  узников	  спали	  оковы.	  Темничный	  
страж,	   увидев,	   что	   все	   его	   подопечные	  могут	   преспокойно	   скрыться,	   достал	   из	   ножен	  меч	   и	  
хотел	  покончить	  с	  собой,	  но	  Павел	  закричал:	  “Не	  делай	  себе	  никакого	  зла,	  ибо	  все	  мы	  здесь!”	  
	  
	  
	  	  	  	  Страж	   вбежал	   в	   темницу,	   пал	   к	   ногам	   миссионеров	   и	   спросил:	   “Что	   мне	   делать,	   чтобы	  
спастись?”	  
	  	  	  	  “Веруй	  в	  Господа	  Иисуса	  Христа,	  —	  ответили	  они,	  —	  и	  спасешься	  ты	  и	  весь	  дом	  твой”.	  
	  	  	  	  Потом	  Павел	  отправился	  в	  Фессалоники,	  Верию,	  Афины,	  Коринф	  и	  другие	  греческие	  города.	  
А	   много	   лет	   спустя,	   находясь	   под	   арестом	   в	   Риме	   по	   приказу	   императора	   Нерона,	   Павел	  
вспомнил	   о	   своих	   возлюбленных	   друзьях	   из	   церкви,	   которую	   он	   основал	   в	   Филиппах,	   и	  
написал	   письмо,	   которое	   и	   есть	   Послание	   к	   Филиппийцам.	   И,	   хотя	   Павлу	   было	   позволено	   в	  
ожидании	  суда	  перед	  императором	  Нероном	  жить	  на	  своем	  собственном	  содержании,	  он	  был	  
день	  и	  ночь	  прикован	  к	  римскому	  воину.	  Павел	  знал,	  что	  императору	  ничего	  не	  стоило	  лишить	  
его	  жизни,	  но	  послание	  его	  переполнено	  радостью,	  упованием	  на	  Бога	  и	  силой.	  
	  	  	  	  Если	  вам	  сейчас	  тяжко,	  я	  вам	  советую	  прочитать	  это	  небольшое	  послание.	  Оно	  обязательно	  
поднимет	  ваш	  дух,	  особенно	  если	  вспомнить,	  в	  каких	  обстоятельствах	  оно	  было	  написано.	  
	  	  	  	  Послание	  к	  Филиппийцам	  состоит	  из	  четырех	  глав,	  которые	  довольно	  точно	  соответствуют	  
логическому	   делению	   текста.	   Проповедники	   постоянно	   жалуются	   на	   то,	   что	   деление	  
библейского	   текста	   на	   главы	   зачастую	   ничем	   не	   мотивировано,	   объяснить	   его	   логически	  
просто	   невозможно.	   Сам	   текст	   Библии	   в	   оригинале,	   конечно	   же,	   на	   главы	   разделен	   не	   был,	  
поделили	  его	  намного	  позже.	  Часто	  одна	  глава	  заканчивается,	  а	  другая	  начинается,	  прерывая	  
мысль	   на	   полуслове,	   обрубая	   текст	   и	   нарушая	   логическую	   связь	   мыслей	   автора.	   Но	   вот	   в	  
Послании	  к	  Филиппийцам	  деление	  текста	  на	  главы	  полностью	  соответствует	  его	  делению	  на	  
смысловые	   блоки	   и	   помогает	   лучше	   вникнуть	   в	   содержание	   этой	   излучающей	   радость	   и	  
поучительной	  книги.	  Вот	  обзор	  четырех	  разделов	  Послания	  Павла	  к	  Филиппийцам:	  



	  
Нынешние	  тяготы	  Павла	  (Филиппийцам	  1)	  
	  	  	  	  1.	  1.	   Благодарность	  Павла	  за	  то,	  что	  его	  страдания	  способствуют	  благовестию	   1:1—26	  
Павел	  поддерживает	  других	  страждущих	   1:27—30	  
	  
Чувствования,	  какие	  и	  во	  Христе	  Иисусе	  (Филиппийцам	  2)	  

2.	   Христос,	  наш	  пример	  смирения	   2:1—16	  
3.	   Пример	  смирения	  Павла	   2:17,18	  
4.	   Пример	  смирения	  Тимофея	   2:19—24	  
5.	   Пример	  смирения	  Епафродита	   2:25—30	  

	  
Христос	  —	  наше	  упование	  (Филиппийцам	  3)	  

6.	   Не	  надейтесь	  на	  плоть	   3:1—9	  
7.	   Христос,	  источник	  нашего	  упования	   3:10—16	  
8.	   Не	  живите	  ради	  плоти	   3:17—21	  

	  
Христос	  —	  наша	  сила	  (Филиппийцам	  4)	  

9.	   Ищите	  мира	  и	  единства	  в	  силе	  Господней	  4:1—3	  
10.	   Смените	  тревогу	  на	  радость	  в	  силе	  Господней	  4:4—9	  
11.	   Как	   быть	   всегда	   довольным:	   мы	   все	   можем	   в	   укрепляющем	   нас	   Иисусе	   Христе

	   4:10—19	  
12.	   Завершение	   4:20—23	  

	  
	  	  	  	  Тему	   этого	   послания	   можно	   сформулировать	   так:	   Иисус	   Христос	   может	   помочь	   нам	  
разрешить	   все	  житейские	   проблемы.	   В	   филиппийской	   церкви	   не	   было	   серьезных	   проблем	   с	  
учением	  или	  с	  поведением,	  как	  в	  некоторых	  других	  церквях.	  Проблемы	  у	  филиппийцев	  были	  
обычные,	   повседневные:	   то	   один	   христианин	   с	   другим	   не	   может	   поладить,	   то	   кому-‐то	  
становится	   тяжко,	   то	   кто-‐то	   устает	   на	   служении,	   то	   кого-‐то	   донимают	   люди,	   которые	  
исповедуют	  не	  совсем	  чистую	  христианскую	  веру	  и	  не	  совсем	  по-‐христиански	  себя	  ведут.	  
	  	  	  	  Чтобы	  подсказать	  филиппийцам,	  как	  разрешить	  эти	  проблемы,	  Павел	  задумал	  свое	  послание	  
в	   виде	   полезных	   советов	  на	   наболевшие	   темы.	  Красной	  нитью	  через	   все	   послание	   проходит	  
тема	   радости	   и	   восторга.	   Апостол	   раз	   за	   разом	   повторяет:	   “Радуйтесь”,	   “Сорадуйтесь	   мне”,	  
“Радуйтесь	  всегда	  в	  Господе”.	  Радуйтесь	  в	  страданиях,	  радуйтесь	  в	  горестях.	  Это	  послание	  учит	  
нас	  не	  терять	  оптимизма	  и	  радости	  во	  всех	  наших	  передрягах.	  
	  	  	  	  В	   четырех	   главах	   Христос	   предстает	   перед	   нами	   в	   четырех	   образах.	   Эти	   темы	   можно	  
изложить	   в	   четырех	   ключевых	   стихах,	   по	   одному	   из	   каждой	   главы.	   В	   1-‐й	   главе	   Послания	   к	  
Филиппийцам	  Христос	  представлен	  как	  сама	  жизнь	  наша.	  Вот	  ключевой	  стих	  этой	  главы:	  
Ибо	  для	  меня	  жизнь	  —	  Христос,	  и	  смерть	  —	  приобретение	  (Флп.	  1:21).	  
	  	  	  	  Мы	   часто	   толкуем	   эти	   слова	   как	   своего	   рода	   христианский	   уход	   от	   реальности,	   обращая	  
особое	  внимание	  на	  конец	  фразы:	  “смерть	  —	  приобретение”,	  и	  думаем:	  “Да,	  неплохо	  было	  бы	  
уйти	  от	   всех	  проблем	  и	  мучений	   этой	  жизни”.	  Но	  Павел-‐то	   здесь	   говорит	   совсем	  не	   об	   этом.	  
Посмотрите	  внимательно,	  и	  вы	  увидите,	  что	  на	  самом	  деле	  он	  говорит:	  “Не	  знаю,	  что	  выбрать.	  
Для	   меня	   и	   жить	  —	   значит	   быть	   со	   Христом,	   но,	   с	   другой	   стороны,	   умереть	  —	   это	   вообще	  
значит	   попасть	   прямо	   на	   небеса!	   Мне	   нравится	   жить	   так,	   как	   я	   живу,	   но	   мне	   не	   терпится	  
познать	  и	  то,	  что	  будет	  после	  жизни”.	  Павлу	  жизнь,	  конечно	  же,	  не	  наскучила!	  Он	  любил	  жизнь,	  
потому	  что	  хотел,	  чтобы	  в	  нем	  во	  всем	  могла	  проявляться	  жизнь	  Христа!	  
	  	  	  	  Как	   же	   мог	   Павел	   так	   радоваться	   жизни,	   живя	   фактически	   в	   тюремных	   условиях?	   А	   все	  
просто	   —	   он	   видел,	   что	   через	   него	   делал	   Бог	   даже	   тогда,	   когда	   Павел	   был	   в	   узах.	   В	   Риме	  



происходила	  небывалая	  евангелизация,	  которой	  ни	  до,	  ни	  после	  того	  никто	  не	  видел.	  И	  Павел,	  
сидя	  в	  цепях,	  под	  стражей,	  под	  домашним	  арестом,	  был	  главной	  фигурой	  этой	  евангелизации.	  
Бог	  задумал	  благовествовать	  в	  Римской	  империи	  так,	  как	  самому	  Павлу	  бы	  никогда	  и	  в	  голову	  
не	   пришло.	   И	   знаете,	   кого	   Бог	   назначил	   ответственным	   за	   подготовку	   этой	   грандиозной	  
евангелизационной	  кампании	  в	  Риме?	  Императора	  Нерона!	  Вот	  что	  говорит	  на	  этот	  счет	  сам	  
Павел:	  
	  	  	  ...	  Так	  что	  узы	  мои	  о	  Христе	  сделались	  известными	  всей	  
	  	  	  	  претории	  и	  всем	  прочим	  (Флп.	  1:13).	  
	  
	  	  	  	  Что	  происходило	  в	  Риме,	  можно	  прочитать	  между	  строк.	  Император	  Нерон	  приказал,	  чтобы	  
через	   каждые	  шесть	   часов	   к	   апостолу	   Павлу	   приводили	   и	   приковывали	   лучших	   юношей	   во	  
всей	  Римской	  империи	  принадлежащих	  к	  элитной	  личной	  гвардии	  императора.	  Нерон	  думал,	  
что	  таким	  образом	  он	  будет	  постоянно	  приставлять	  к	  этому	  опасному	  человеку	  новых,	  свежих	  
стражников.	   Но	   у	   Бога	   была	   цель	   повыше,	   чем	   у	   Нерона:	   Он	   использовал	   Нерона,	   чтобы	  
поочередно	   посылать	   одного	   за	   другим	   самых	   лучших,	   самых	   способных	   римских	  юношей	   к	  
Павлу	  на	  курс	  обучения	  азам	  веры	  Христовой!	  
	  	  	  	  Разве	   это	   не	   удивительно?	   Эти	   юноши	   один	   за	   другим	   приходили	   ко	   Христу,	   потому	   что	  
видели,	   что	   в	   этом	   странном	   человеке	   по	   имени	  Павел	   действительно	  живет	  Иисус	   Христос.	  
Если	  вы	  в	  этом	  сомневаетесь,	  откройте	  последнюю	  главу	  послания,	   где	  в	  самом	  конце	  Павел	  
говорит:	  
Приветствуют	  вас	  все	  святые,	  а	  наипаче	  из	  кесарева	  дома	  (Флп.	  4:22).	  
	  	  	  	  Никакому	  человеческому	  разуму	  не	  под	   силу	  было	  бы	  задумать	  такой	  план	  евангелизации	  
Римской	  империи,	  такое	  мог	  замыслить	  только	  разум	  Божественный!	  Но	  Павел	  служил	  именно	  
такому	   Богу,	   и	   поэтому	   он	   мог	   сказать:	   “Для	   меня	   жизнь	   —	   Христос.	   Я	   не	   знаю,	   что	   Он	  
собирается	  совершить,	  но,	  что	  бы	  Он	  ни	  сделал,	  это	  будет	  интересно,	  это	  будет	  радостно!”	  Вот	  
что	  такое	  жизнь	  во	  Христе.	  
	  	  	  	  Во	  2-‐й	  главе	  Павел	  затрагивает	  проблему	  отсутствия	  единства	  между	  некоторыми	  святыми	  в	  
Филиппах.	   Кто-‐то	   с	   кем-‐то	   ссорился,	   и	   это	   не	   способствовало	   сплоченности	   церкви.	   Такое	  
происходит	  постоянно	  и	  в	  любой	  церкви.	  Кто-‐то	  на	  кого-‐то	  злится,	  кому-‐то	  не	  нравится,	  как	  
кто-‐	   то	   что-‐то	   делает.	   Кого-‐то	   выводят	   из	   себя	   чьи-‐то	   привычки	   или	   тон.	   И	   вот	   в	   церкви	  
начинают	   появляться	   группки	   и	   фракции,	   а	   это	   никогда	   на	   пользу	   церкви	   не	   шло.	   Павел	  
говорит	   филиппийцам,	   что	   Христос	   нам	   показал	   пример,	   как	   преодолевать	   трудности	   и	  
проблемы.	  Ключевые	  слова	  этого	  раздела	  такие:	  
Ибо	  в	  вас	  должны	  быть	  те	  же	  чувствования,	  какие	  и	  во	  Христе	  Иисусе	  (Флп.	  2:5).	  
	  	  	  	  И	   далее	   Павел	   продолжает	   разъяснять,	   какие	   же	   чувствования	   были	   у	   Христа,	   о	   чем	   Он	  
думал:	  
	  
Он,	  будучи	  образом	  Божиим,	  не	  почитал	  хищением	  быть	  равным	  Богу;	  но	  уничижил	  Себя	  Самого,	  
приняв	  образ	  раба,	  сделавшись	  подобным	  человекам	  и	  по	  виду	  став	  как	  человек;	  смирил	  Себя,	  быв	  
послушным	  даже	  до	  смерти,	  и	  смерти	  крестной	  (Флп.	  2:6—8).	  
	  
	  
	  	  	  	  Вот	  так	  уничижил	  Себя	  Иисус	  Христос.	  Он	  отказался	  от	  всего,	  что	  для	  Него	  было	  важно.	  Вот	  
какие	   чувствования	   были	   во	   Христе	   Иисусе,	   говорит	   Павел.	   И,	   расходясь	   во	   мнениях	   друг	   с	  
другом,	  нам	  нужно	  относиться	  друг	  ко	  другу	  именно	  так:	  не	  держаться	   за	   свои	  права	  любой	  
ценой.	  Как	  несовременно	  это	  звучит	  в	  наше	  время,	  когда	  мы	  все	  только	  и	  делаем,	  что	  боремся	  
за	  свои	  права!	  Как	  это	  непохоже	  на	  Христа!	  



	  	  	  	  Доктор	   Айронсайд	   рассказывал,	   что,	   когда	   ему	   было	   лет	   девять-‐десять,	   мать	   взяла	   его	   с	  
собой	  на	  заседание	  церковного	  совета.	  Заседание	  плавно	  перешло	  в	  спор	  между	  двумя	  членами	  
совета.	  Один	  из	  них	  встал	  и,	  ударив	  кулаком	  по	  столу,	  сказал:	  “Мне	  нужно	  только	  то,	  что	  мне	  
положено”.	  
	  	  	  	  Рядом	  с	  этим	  человеком	  сидел	  старый	  шотландец,	  который	  был	  туговат	  на	  ухо.	  Он	  приложил	  
лодочкой	  руку	  к	  уху	  и	  спросил:	  “Что	  ты,	  брат,	  сказал?	  Что	  тебе	  нужно?”	  
	  	  	  	  Оскорбленный	  в	  своих	  лучших	  чувствах	  брат	  повторил:	  “Я	  сказал,	  что	  мне	  нужно	  только	  то,	  
что	  мне	  положено,	  и	  ничего	  больше!”	  
	  	  	  	  Старик-‐шотландец	   хмыкнул:	   “Положено?	   Ты,	   брат,	   хочешь	   того,	   что	   тебе	   положено?	  
Положено	   тебе,	   вообще-‐то,	   в	   аду	   париться.	   Господь	   Иисус	   Христос	   пришел	   на	   землю	   не	   для	  
того,	   чтобы	   получить,	   что	   Ему	   положено,	   а	   чтобы	   положить	   Самого	   Себя	   на	   жертвенник.	   И	  
положил”.	  
	  	  	  	  Разгоряченный	  спорщик	  на	  какое-‐то	  время	  застыл,	  а	  потом	  вдруг	   сел	  и	   сказал:	   “Вы	  правы.	  
Как	  скажете,	  так	  тому	  и	  быть”.	  
	  	  	  	  Через	   несколько	   минут	   проблема	   была	   решена,	   и	   решилась	   она	   тогда,	   когда	   спорящим	  
сторонам	  напомнили,	  что	  им	  следовало	  бы	  иметь	  те	  же	  чувствования,	  что	  и	  во	  Христе	  Иисусе,	  и	  
поступать,	   как	   поступал	   Он.	   А	   Христос	   никогда	   не	   настаивал	   на	   Своих	   правах,	   ни	   на	   что	   не	  
жаловался,	  терпел	  унижения,	  смирил	  Себя	  и	  был	  послушен	  до	  самой	  Своей	  смерти	  на	  кресте.	  
Но	  это	  еще	  не	  все.	  К	  чему	  привели	  скромность,	  смирение	  и	  самопожертвование	  Христа?	  
	  
Посему	   и	   Бог	   превознес	   Его	   и	   дал	   Ему	   имя	   выше	   всякого	   имени,	   дабы	   пред	   именем	   Иисуса	  
преклонилось	   всякое	   колено	   небесных,	   земных	   и	   преисподних,	   и	   всякий	   язык	   исповедал,	   что	  
Господь	  Иисус	  Христос	  в	  славу	  Бога	  Отца	  (Флп.	  2:9—11).	  
	  
	  	  	  	  Когда	   Христос	   по	   Своей	   воле	   отказался	   от	   всяких	   прав,	   Бог	   дал	   Ему	   все	   права,	   которые	  
только	  есть	  во	  вселенной.	  Христос	  предал	  все,	  что	  у	  Него	  было,	  все,	  что	  для	  Него	  было	  дорого,	  в	  
руки	  Бога	  Отца	  —	  ив	  результате	  Бог	  Отец	  Его	  щедро	  вознаградил.	  Павел	  говорит	  христианам,	  
которые	  ссорятся	  друг	  с	  другом:	  откажитесь	  от	  своих	  прав,	  не	  боритесь	  за	  них.	  Берите	  пример	  с	  
Христа	   и	   не	   носитесь	   со	   своими	   обидами.	   Лучше	   подумайте	   о	   тех,	   кого	   обижаете	   вы.	   Долой	  
эгоизм,	   дайте	  место	   смирению	  и	   поверьте,	   что	  Бог	   вас	   наградит.	   Вот	   какие	   чувствования	   во	  
Христе	  Иисусе.	  Если	  бы	  мы	  действительно	  так	  поступали,	  мы	  были	  бы	  совершенно	  другими.	  
Если	   бы	   мы	   все	   на	   самом	   деле	   брали	   пример	   с	   Христа	   и	   свои	   чувствования	   сверяли	   с	   Его	  
чувствованиями,	  в	  церквях	  бы	  никто	  ни	  с	  кем	  не	  ссорился	  и	  все	  христиане	  были	  бы	  едины.	  
	  	  	  	  В	  3-‐й	  главе	  говорится	  о	  том,	  что	  Христос	  —	  наше	  упование,	  наша	  надежда,	  наша	  движущая	  
сила.	   Именно	   Он	   дает	   нам	   силы	   быть	   дерзновенными	   и	   послушными	   одновременно,	  
предпринимая	   шаги	   веры.	   Именно	   Он	   дает	   нам	   саму	   веру	   в	   то,	   что	   мы	   можем	   исполнить	  
поставленную	  нам	  Богом	  задачу.	  А	  разве	  же	  не	  этого	  недостает	  большинству	  из	  нас,	  разве	  не	  
это	   самый	   большой	   дефицит	   в	   наше	   время?	   Куда	   ни	   глянь,	   книги,	   кассеты,	   семинары	  
наперебой	  предлагают	  нам	  свои	  услуги,	  гарантируя,	  что	  они	  укрепят	  нашу	  веру	  и	  помогут	  нам	  
добиться	  своих	  целей.	  Но	  уверенность	  в	  том,	  что	  мы	  действительно	  можем	  сделать	  все	  то,	  чего	  
от	  нас	  ожидает	  Бог,	  к	  нам	  придет	  лишь	  тогда,	  когда	  мы	  по-‐	  настоящему	  поймем,	  что	  такое	  “мы	  
во	  Христе”	  и	  что	  такое	  “Христос	  в	  нас”.	  Какая	  еще	  надежда	  нам	  нужна?	  Сам	  Творец	  вселенной	  
живет	  в	  нас	  и	  дает	  нам	  Свою	  силу	  во	  всем,	  что	  мы	  делаем.	  Какие	  еще	  гарантии	  нам	  нужны?	  Нам	  
сказано,	   что	   на	   нашей	   стороне	   Иисус,	   что	   Он	   нас	   поддерживает	   и	   наставляет!	   Ну	   разве	   мы	  
можем	  не	  победить?	  
	  	  	  	  Нам	  не	  хватает	  только	  одного	  —	  мы	  не	  знаем,	  чем	  уже	  располагаем	  во	  Христе.	  Вот	  почему	  
Павел	  говорит:	  
	  



...	  Чтобы	  познать	  Его,	  и	  силу	  воскресения	  Его,	  и	  участие	  в	  страданиях	  Его,	  сообразуясь	  смерти	  
Его	  (Флп.	  3:10).	  
	  
	  	  	  	  Сила	   Христа,	   нашего	   упования,	   резко	   противопоставлена	   той	   силе,	   на	   которую	   надеется	  
большинство	  из	  нас:	  нашей	  собственной	  силе.	  Павел	  говорит,	  кто	  такой	  христианин	  —	  это	  тот,	  
кто	  служит	  Богу	  духом,	  хвалится	  не	  собой,	  а	  Иисусом	  Христом	  и	  не	  надеется	  ни	  на	  плоть,	  ни	  на	  
человеческую	   гордыню,	   ни	   на	   силу	   (см.	   Флп.	   3:3).	   А	   что	   нам	   твердят	   всякие	   бестселлеры	   и	  
рекламные	  ролики?	  Что	  сила	  таится	  в	  нас	  самих,	  что	  ее	  просто	  нужно	  найти,	  нужно	  верить	  в	  
свой	  разум,	  в	  свою	  плоть.	  
	  	  	  	  Если	   уж	  у	   кого-‐то	  и	   было	  право	   хвалиться	   своей	  плотью,	   так	   это	   у	   апостола	  Павла.	  В	   этой	  
главе	   он	   перечисляет	   все	   свои	   достоинства	   и	   заслуги,	   которые	   вроде	   бы	   позволяли	   ему	  
надеяться	  на	  плоть.	  
	  
...	  Хотя	  я	  могу	  надеяться	  и	  на	  плоть.	  Если	  кто	  другой	  думает	  надеяться	  на	  плоть,	  то	  более	  я,	  
обрезанный	  в	  восьмой	  день,	  из	  рода	  Израилева,	  колена	  Вениаминова,	  Еврей	  от	  Евреев,	  по	  учению	  
фарисей,	  по	  ревности	  —	  гонитель	  Церкви	  Божией,	  по	  правде	  законной	  —	  непорочный	  (Флп.	  3:4—
6).	  
	  
	  	  	  	  Целая	   куча	   поводов	   полагаться	   на	   свою	   плоть	   и	   гордиться	   ею!	   Безупречная	   родословная	  
(чище	   и	   благороднее	   просто	   некуда),	   безукоризненное	   исполнение	   всех	   ритуалов	   и	  
предписаний	   закона,	   беспримерное	   религиозное	   рвение	   и	   соблюдение	   строжайших	  
нравственных	   норм,	   идеальное	   поведение	   в	   самом	   бескомпромиссном	   из	   всех	   течений	   в	  
иудейской	   вере!	   Но	   несмотря	   на	   все	   эти	   совершенства,	   на	   все	   основания	   для	   человеческой	  
гордыни,	  Павел	  все	   отверг,	   все	   счел	  ничтожным	  по	   сравнению	  с	   той	  уверенностью,	   которую	  
дает	  Иисус	  Христос.	  Он	  пишет:	  
	  
Но	  что	  для	  меня	  было	  преимуществом,	  то	  ради	  Христа	  я	  почел	  тщетою	  (Флп.	  3:7).	  
	  
	  	  	  	  Этого	  розового	  зайца	  вы	  видели	  тысячу	  раз:	  через	  плечо	  у	  него	  висит	  большой	  барабан,	  на	  
спине	  —	   батарейки	   “Энерджайзер”,	   а	   голос	   за	   кадром	   убеждает,	   что	   зайчишка	   “работает,	   и	  
работает,	  и	  работает...”	  В	  4-‐й	  главе	  Послания	  к	  Филиппийцам	  Павел	  говорит,	  что	  мы	  похожи	  на	  
этого	  розового	  зайца!	  В	  нас	  живет	  Христос,	  Он	  наш	  источник	  энергии	  и	  силы,	  с	  Ним	  мы	  можем	  
работать,	  и	  работать,	  и	  работать	  служа	  Ему,	  исполняя	  Его	  волю,	  возвещая	  людям	  имя	  Его.	  
	  	  	  	  Я	  мало	  знаю	  пыток	   страшнее,	   чем	  иметь	   страстное	  желание,	  но	  не	  иметь	  возможности	  его	  
исполнить.	  Это	  верный	  путь	  к	  отчаянию.	  В	  4-‐й	  главе	  послания	  к	  Филиппийцам	  Павел	  говорит,	  
что	  Бог	  не	  только	  дал	  нам	  желание	  жить,	  служа	  Ему	  и	  людям,	  но	  и	  дает	  к	  этому	  желанию	  силу	  и	  
энергию,	  чтобы	  оно	  не	  оставалось	  просто	  желанием,	  а	  воплощалось	  в	  жизнь!	  В	  этой	  главе	  мы	  
читаем	  великие	  слова,	  которые	  веками	  вдохновляли	  верующих:	  
	  
	  	  	  	  Все	  могу	  в	  укрепляющем	  меня	  (Иисусе)	  Христе	  (Флп.	  4:13).	  
	  
	  	  	  	  Может	  быть,	  апостол	  просто	  идеалист,	  может,	  ему	  только	  хочется,	  чтобы	  так	  было?	  Или	  он	  
понимает,	  что	  говорит,	  и	  на	  его	  слова	  можно	  положиться?	  
	  	  	  	  Можно!	   Он	   точно	   знает,	   что	   говорит!	   Он	   как	   раз	   для	   того	   и	   говорит	   эти	   слова,	   чтобы	  
показать,	   насколько	   реальна	   и	   надежна	   энергия	   Христа,	   чтобы	   объяснить,	   как	   ею	   можно	  
пользоваться	  в	  нашей	  повседневной	  жизни.	  Речь	  здесь	  идет	  о	  проблеме	  совместимости	  одних	  
людей	  с	  другими.	  Вам	  приходилось	  в	  церкви	  сталкиваться	  с	  такой	  проблемой?	  Нет?	  Что	  же	  это	  
у	  вас	  за	  церковь	  тогда	  такая?	  В	  филиппийской	  церкви	  такая	  проблема	  была,	  потому	  что	  были	  у	  



них	  две	  дамы:	  Еводия	  и	  Синтихия.	  И	  у	  нас	  сегодня	  в	  церквях	  нет	  недостатка	  в	  людях,	  которым	  
просто	   доставляет	   удовольствие	   кем-‐то	   помыкать.	   Полно	   среди	  нас	   и	   других,	   тех,	   кто	   очень	  
раним.	  Но	  апостол	  Павел	  просит	  этих	  сестер	  помириться	  и	  быть	  единодушными	  в	  Господе.	  
	  	  	  	  Но	  как	   этого	  добиться?	  Не	   требует	  ли	  Павел	  невозможного?	  Нет!	  Ответ	   содержится	   в	   этих	  
самых	  словах:	  “Все	  могу	  в	  укрепляющем	  меня	  Иисусе	  Христе”.	  Все?	  Даже	  быть	  в	  мире	  с	  людьми	  
невозможными?	  Конечно!	  Даже	  не	  обижать	  тех,	  кто	  обижается	  неизвестно	  на	  что?	  Именно	  так!	  
Если	   наш	   источник	   энергии	   —	   Христос,	   мы	   можем	   ладить	   с	   кем	   угодно,	   можем	   с	   ними	  
работать,	   и	   работать,	   и	   работать,	   можем	   их	   любить,	   принимать	   такими,	   какие	   они	   есть,	   и	  
прощать	  ради	  единства	  Тела	  Христова.	  
	  	  	  	  Потом	  Павел	  касается	  вопроса	  забот	  и	  волнений	  наших.	  Уж	  кому,	  как	  не	  Павлу,	  кажется,	  было	  
волноваться	  —	  закован	  в	  цепи,	  ждет	  суда	  у	  непредсказуемого	  императора	  Нерона,	  которому	  не	  
составляло	  никаких	  проблем	  отправить	  апостола	  на	  смерть...	  Но	  Павел	  пишет:	  
	  
	  	  	  	  Не	  заботьтесь	  ни	  о	  чем,	  но	  всегда	  в	  молитве	  и	  прошении	  с	  
	  	  	  	  благодарением	  открывайте	  свои	  желания	  пред	  Богом,	  и	  мир	  
	  	  	  	  Божий,	  который	  превыше	  всякого	  ума,	  соблюдет	  сердца	  ваши	  
	  	  	  	  и	  помышления	  ваши	  во	  Христе	  Иисусе	  (Флп.	  4:6,	  7).	  
	  
	  	  	  	  Вот	  вам	  рецепт	  душевного	  покоя	  и	  безмятежности	  от	  Павла!	  Апостол	  не	  говорит,	  что	  забот	  
никаких	   нет,	   что	   по	   жизни	   можно	   порхать.	   Он	   просто	   убеждает	   нас,	   что	   мы	   не	   должны	  
становиться	  рабами	   забот.	  Он	  не	  предлагает	  нам	  жить,	   делая	  вид,	   что	   у	  нас	  нет	  проблем,	  не	  
учит	  скрывать	  свои	  волнения	  и	  обманывать	  самих	  себя.	  Он	  говорит,	  что	  все	  свои	  заботы	  мы	  
должны	  приносить	  Господу	  и	  тогда	  Он	  сможет	  нам	  дать	  Свой	  мир	  —	  мир,	  который	  превыше	  
нашего	   разумения,	   объяснить	   который	   логически	   нам	   не	   под	   силу.	   Нам	   не	   понять,	   откуда	  
приходит	  этот	  мир	  и	  как	  он	  появляется	  в	  душе,	  но	  многие	  верующие	  вам	  могут	  подтвердить,	  
что	  этот	  мир	  действительно	  есть.	  
	  	  	  	  Я	  лично	  могу	  вас	  заверить,	  что	  много	  раз	  сам	  приносил	  Богу	  свою	  тоску,	  свои	  заботы,	  свой	  
страх	  и,	  излив	  их	  перед	  Богом,	  ощущал,	  как	  душу	  мою	  наполняет	  мир	  и	  спокойствие	  в	  Господе.	  
Это	  еще	  одно	  проявление	  энергии	  и	  силы	  Господа	  Иисуса	  Христа,	  которые	  переполняют	  нашу	  
жизнь	   и	   дают	   нам	   возможность	   работать,	   и	   работать,	   и	   работать,	   даже	   тогда,	   когда	   хочется	  
совсем	  не	  работать,	  а	  просто	  бояться	  или	  кусать	  ногти.	  
	  	  	  	  И	  наконец,	  есть	  в	  жизни	  вопрос	  нищеты	  и	  материального	  благополучия.	  Павел	  изведал	  и	  то,	  
и	   другое	   и	   хочет	   объяснить	   христианам	   в	   Филиппах	   (а	   вместе	   с	   ними	   и	   нам),	   как	   должен	  
относиться	  к	  этому	  больному	  для	  многих	  вопросу	  истинный	  ученик	  Христа:	  
	  
Говорю	  это	  не	  потому,	  что	  нуждаюсь,	  ибо	  я	  научился	  быть	  довольным	  тем,	  что	  у	  меня	  есть.	  
Умею	  жить	   и	   в	   скудости,	   умею	  жить	   и	   в	   изобилии;	   научился	   всему	   и	   во	   всем,	   насыщаться	   и	  
терпеть	  голод,	  быть	  и	  в	  обилии	  и	  в	  недостатке	  (Флп.	  4:11,	  12).	  
	  
	  	  	  	  В	   чем	   же	   секрет	   этого	   умения	   Павла	   быть	   довольным	   тем,	   что	   есть?	   Вот	   как	   он	   его	  
раскрывает	  филиппийцам	  (и	  нам):	  
	  
	  	  	  	  Бог	  мой	  да	  восполнит	  всякую	  нужду	  вашу,	  по	  богатству	  
	  	  	  	  Своему	  в	  славе,	  Христом	  Иисусом	  (Флп.	  4:19).	  
	  
	  	  	  	  Это	   наш	   Господь	   Иисус	   Христос,	   наша	   сила,	   наш	   источник	   энергии	   дает	   нам	   по	   нуждам	  
нашим	  и	  помогает	  работать,	  и	  работать,	  и	  работать.	  



	  	  	  	  В	  Послании	  к	  Филиппийцам	  перед	  нами	  приоткрывается	  душа	  и	  самые	  сокровенные	  мысли	  
человека,	  который	  исполнил	  предначертанное	  ему,	  выстоял	  в	  борьбе,	  сохранил	  веру,	  который	  
работал	   и	   работал	   для	   Бога.	   Эта	   небольшая	   книга,	   наполненная	   мощным	   энергетическим	  
зарядом,	   —	   путеводитель	   по	   жизни	   Павла,	   жизни,	   в	   которой	   была	   и	   мощь,	   и	   рвение,	   и	  
приключения.	   И	   нам,	   живущим	   на	   переломе	   тысячелетий,	   глядя	   в	   лицо	   всем	   опасностям,	  
тревогам	  и	  неслыханным	  ранее	  проблемам,	  нужно	  открыть	  для	  себя	  и	  принять	  Господню	  силу,	  
нам	  предназначенную.	  
	  	  	  	  Ведь	  мы	  ничем	  не	  отличаемся	  от	  Павла.	  В	  нас	  живет	  Тот	  же,	  Кто	  жил	  и	  в	  Павле.	  Христос	  —	  
наша	   жизнь,	   Христос	   —	   наш	   пример,	   Христос	   —	   наше	   упование,	   Христос	   —	   наш	   источник	  
энергии	  и	  силы.	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  


